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Por Gonzalo Martínez
EL SALTO, PUEBLO NUEVO, DGO.

Con un esfuerzo conjunto este 2023,
ya se empiezan a ver mejores
condiciones de vida, salud, seguridad
y economía, dijo el gobernador
Esteban Villegas Villarreal al llevar
ambulancias, equipo policial, apoyos
sociales, invernales y aparatos
funcionales a los habitantes de Pueblo
Nuevo.

Asimismo, describió lo que simboliza
dicho equipamiento, como por
ejemplo las ambulancias, que podrán
acceder a los caminos de difícil acceso
para llegar al auxilio de los saltenses.

Del mimo modo, con los 76
uniformes para policías, cascos,
chalecos; aparatos funcionales como
sillas PCI, de ruedas, muletas, sillas de
baño, bastones y adicionalmente, 200
paquetes navideños que incluyen
cobija y alimentos, los cuales vendrán
a brindar alivio y tranquilidad en estas
fechas.

Adrián Chaparro Gándara, presidente
municipal de Pueblo Nuevo, reconoció
cómo ha cambiado su municipio tan
solo en un año, con caminos, más
infraestructura, salud, educación y el
fomento al empleo; además adelantó
que el siguiente proyecto, será el
camino de la comunidad de La Ventana
a San Francisco.

Por su parte, la secretaria de Salud,
Irasema Kondo Padilla, explicó que de
las dos ambulancias entregadas, una
es para el Centro de Salud y otra para
el servicio del Hospital Regional, las
cuales cuentan con equipamiento
especial para los pacientes y permitirá
salvar vidas.

José Ismael Parra, agradeció al
gobernador y al presidente a nombre
de los beneficiarios por hacer llegar los
apoyos y seguir trabajando a favor de
una mejor calidad de vida para todos.

En este sentido, la secretaria del
Bienestar Social, Rocío Rebollo
Mendoza, como el secretario de
Seguridad Pública, Óscar Galván
Villarreal, la titular de Comunicaciones
y Obras Públicas, Ana Rosa Hernández,
atendieron los temas correspondientes

a cada dependencia para dar
seguimiento a revestimiento de
caminos, infraestructura hidráulica,
apoyos de vivienda y reforzamiento en
seguridad a fin de seguir impulsando
la entidad, el turismo, el desarrollo y la
tranquilidad.

Más salud, seguridad y apoyos
a las viviendas en Pueblo Nuevo



VIERNES 15 DE DICIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL 3

DURANGO, DGO.
Una vez más el gobierno de Esteban

Villegas le cumple a los duranguenses
y demuestra que para el estado, la
salud es una prioridad, afirmaron la
secretaria de Salud, Irasema Kondo
Padilla y la directora del Patrimonio de
la Beneficencia Pública, María Eugenia
Orrante Mendoza al asegurar que con
la adquisición histórica de
ambulancias con modelos únicos,
equipados y todo terreno, se salvarán
más vidas.

Kondo Padilla, detalló que por
primera vez, llegan a la entidad este
tipo de unidades, que vienen a brindar
gran apoyo a las familias, ya que por
sus características, este tipo de
vehículos, permitirán realizar
procedimientos médicos inmediatos,
como ir preparando al paciente y
agilizar la atención al llegar al hospital. 

Las 32 ambulancias que se
distribuyen para todo el estado,
cuentan con diferentes características,
algunas de ellas para cuidados
intensivos, atenciones avanzadas,
atención de urgencias y algunas con
sistema 4x4, para poder cruzar
caminos difíciles, apuntó.

La titular de la SSD, dijo que
contienen equipos médicos para
brindar el auxilio a los pacientes, como
en la atención de los primeros

minutos, que es lo que hace la
diferencia de la vida y muerte, también
algo importante, recalcó, se pueden
prevenir muchas secuelas con esta
pronta y efectiva atención.

Cuentan con monitor y los
implementos para en caso de que se
requiera alguna intubación, aplicación
de sondas, equipo para inmovilizar a
pacientes y poder manejarlos con
mucho cuidado, aunado a equipo para
reanimación en caso de que paciente
caiga en paro cardio respiratorio, entre
los principales instrumentos. 

Maru Orrante, complementó que
esta gestión de las 32 ambulancias que
están completamente equipadas,
algunas de tipo 4x4, otras de doble
cabina para que familiares puedan
acompañarlos, son una gestión
histórica, “es la primera vez que se
tienen ambulancias de este tipo, lo que
viene a reforzar los diversos apoyos
que se han realizado de manera
conjunta en lo que va de la
administración, siempre dando
prioridad a los más vulnerables y a los
que más necesitan”, finalizó.

Durango ya cuenta con ambulancias de cuidados
intensivos, todo terreno y equipadas para salvar vidas
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Hasta 15 % más caras las
cenas navideñas este año

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Una de las cosas más placenteras

para compartir familia en esta
temporada, es la cena navideña, sin
embargo, hay que tener en cuenta que
este 2023 tendrá un costo mayor
debido a la inflación y al aumento que
por consiguiente han sufrido los
insumos de estas preparaciones
gastronómicas.

La Cámara Nacional de Comercio
(Canaco) hizo un sondeo con algunos
de sus agremiados que se dedican a
este giro, quienes coinciden que la
cena navideña incrementará entre un
10 y un 15 por ciento en razón con los
costos que se tuvieron en el 2022,
informó la presidenta de este
organismo, Nayeli Victorino García.

Por mencionar algunos ejemplos,
una cena para 10 personas que
consiste en proteína, ya sea lomo, pavo
o pierna; una guarnición como
espagueti, ensalada o puré de papa y
un postre que consistiría en buñuelos,
pay o postre de manzana navideño
tuvo un costo en 2022 de mil 900 a dos
mil pesos, sin embargo, en este 2023
el precio se elevaría hasta los dos mil
300 pesos.

Otro ejemplo sería con los tamales,
cuyo aumento es a razón de dos pesos
por cada tamal, comparando este año
con el 2022; el pozole se incrementó
un 15 por ciento y los buñuelos entre
un 10 y un 15 por ciento por unidad.

LOS PRINCIPALES AUMENTOS
Analizando algunos insumos que

sufrieron los mayores incrementos, se
tiene la jamaica que aumentó un 20
por ciento, la carne aumentó en
promedio un 10 por ciento, la hoja
para tamal incrementó 15 por ciento,
mientras que la manteca de cerdo se
elevó en un 20 por ciento, el chile casi
un 30 por ciento (derivado del tema de
la sequía), mientras que la masa para
tamal aumentó un cinco por ciento.

Otros consumibles que han
incrementado son el refresco en un
promedio de cinco por ciento;
mientras que el ponche elaborado con
frutas de temporada está en precios
estándar, con aumento entre cinco y
ocho por ciento.

El vino y la cerveza que adereza muy
bien las mesas en esta temporada,
tiene un incremento del 10 por ciento,
aproximado, comentó la entrevistada.

Indudablemente las piñatas no
pueden faltar en una noche divertida;
estas tuvieron un incremento entre
cinco y 10 por ciento, dependiendo de
los materiales y es que este año, el
papel sufrió un aumento importante.
Los dulces también tienen un ligero
ajuste, si se tiende pensado comprar
un surtido para piñata, este tiene un
valor aproximado de 75 pesos por kilo.
Se recomienda más comprar los
aguinaldos ya hechos y en cantidades
grandes, ya que pueden abaratar
costos y llegar a costar entre 10 y 15
pesos cada uno.



VIERNES 15 DE DICIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL 5

Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
Al ser aprobado por unanimidad en

Cabildo el Plan Anual de Trabajo (PAT
2024), con una inversión de más de
tres mil millones de pesos, el alcalde
Toño Ochoa aseguró que, “este ha sido
un gran año y el 2024 será mejor,
porque vamos por un Durango más
chulo y con desarrollo para las
familias”.

Habrá más de 160 programas y
proyectos que responden a las
necesidades sociales, pues contemplan
las propuestas de la Consulta
Ciudadana realizada en octubre, como
por ejemplo, la mejora de calles.

“La visión estratégica de Toño Ochoa
con un gobierno abierto, se plasma en
el PAT con mejor atención ciudadana,
atención territorial y responsabilidad
en el ejercicio del gasto”, reconoció
Fátima González Huizar, regidora y
coordinadora de la fracción priista.

Por su parte, Obiel Arámbula,
director del Instituto Municipal de
Planeación (Implan), indicó que
incorporaron más de mil 140
indicadores de gestión, garantizados
para dar certeza a la ciudadanía en el
cumplimiento de metas.

Cabildo aprueba Plan
Anual de Trabajo 2024
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Liberan aguinaldos para universitarios
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Universidad Juárez del Estado de

Durango (UJED) liberó el pago de
aguinaldos este día 14, para los
trabajadores administrativos;
académicos y de confianza lo recibirán
este viernes 15, pero la quincena habrá
de esperar un poco para el próximo
lunes, informó el rector de la UJED,
Rubén Solís Ríos.

El regente universitario manifestó
que se tiene el recurso para hacer el
pago de aguinaldos en tiempo y forma,
incluso este jueves 14 de diciembre se
hicieron ya los primeros pagos para el
personal administrativo, pero en el
caso de los trabajadores de confianza
y de los académicos, el recurso caerá
este viernes en lo que se refiere al pago
de aguinaldo.

Sin embargo, aún se está a la espera
de un recurso que se gestionó ante la
federación por el orden de 235
millones de pesos, que sería el recurso

para hacer el pago de las quincenas del
mes de diciembre justo, por ello la
quincena correspondiente se habrá de
pagar hasta el lunes 17 de manera
tentativa a todo el personal
universitario.

Hasta el momento son las
determinaciones que se tienen,

dejando claro que sí depende del
apoyo Federal para el pago de las
quincenas y que desde rectoría se han
hecho las gestiones correspondientes
en tiempo y forma. 

El rector señaló que en caso de
cualquier cambio, se habrá de emitir
un nuevo comunicado hacia la
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Con un presupuesto ejercido de

inversión de cinco millones 320 mil
pesos, el presidente municipal Toño
Ochoa a través del Instituto Municipal
de formación y Desarrollo Humano,
entregaron este jueves en el Auditorio
del Pueblo, las Becas Municipales en
los rubros académico, deportivo y
cultural, bendiciendo a más de cinco
mil personas.

Durante su mensaje, el titular de del
Instituto Municipal de formación y
Desarrollo Humano Giovanny Rosso,
destacó el trabajo y esfuerzo por parte
del alcalde Toño Ochoa, "hoy
entregamos las becas municipales
2023 para todas las duranguenses y
todos los duranguenses, es un
momento bien importante porque
significa seguir contando historias de
éxito y seguir generando esta gran
motivación para todas nuestras niñas
y niños, jóvenes, también a nuestros
deportistas y artistas, de la misma
manera se sigue generando este gran
compromiso por parte del presidente
Toño Ochoa y el día de hoy celebramos
los logros de nuestros jóvenes,
destacando su dedicación tanto en el
ámbito académico como en el
deportivo y cultural”. 

Rosso también destacó el apoyo, pero

sobre todo la voluntad por parte de los
regidores presentes sumando grandes
esfuerzos para que el Instituto de
Desarrollo Humano y Valores continúe
demostrando esta gran decisión de
parte de Toño Ochoa, de funcionar
estas grandes dependencias que
tienen todo el sentido noble y
bondadoso del municipio.

"Agradecer a regidores, al secretario
del Ayuntamiento, a nuestra síndico
municipal y al gran equipo y la gran
comunicación porque gracias a esa
gran comunicación podemos ejercer
un recurso extraordinario de un millón
de pesos para mil personas, con una

situación de vulnerabilidad, que este
año se hace historia con estas becas,
donde buscamos que continúen sus
estudios, no solamente a través de su
promedio del deporte o del arte y la
cultura, sino también, todas las
personas que sabemos que están
viviendo una situación complicada, ya
sea un apoyo grande para ellos", dijo.

Por último, informó que fueron tres
mil 56 beneficiarios, mil 615
académicas y de inclusión, mil de
vulnerabilidad, 251 becas deportivas,
190 becas culturales, siendo el recurso
ejercido de cinco millones, 320 mil
pesos.

Entregan becas municipales 2023
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Érick Obiel Arámbula Arámbula,

titular del Instituto Municipal de
Planeación (IMPLAN) informó que fue
aprobado por el Cabildo el Programa
Anual de Trabajo, con techo
presupuestal de tres mil millones de
pesos y los cuales estarán repartidos
en más de 160 programas y proyectos.

Informó que esto garantiza que las
29 dependencias municipales, desde el
día 1 de enero, cuenten con un
instrumento con el cual podrán
trabajar y evitar que haya
improvisaciones o alguna situación
que ponga en riesgo la operación
cotidiana de los servicios públicos que
tengan que recibir los ciudadanos.

"El Programa Anual de Trabajo que
aprobaron las regidoras y regidores del
Cabildo, es la agenda de trabajo que
van a tener o que van a seguir las 29
dependencias de la administración
municipal durante todo el próximo
año; se aprueba con un techo
presupuestario de más de tres mil
millones de pesos y constituye cada
uno de los programas, acciones,
agendas, líneas de trabajo que van a
estar llevando a cabo todas las
dependencias durante el próximo
año”, informó.

Además, dijo que, “se traduce la
continuidad del gobierno a partir del 1
de enero del 2024, se traduce en la
oportunidad de que los servicios
públicos se sigan prestando de manera
normal de manera eficiente, contiene
también accesos y acciones que tienen
que ver con la implementación del
sistema de gestión de calidad en todas
las dependencias, de la administración
pública municipal contiene medidas
de austeridad en el ejercicio del gasto".

Comentó que se va también por una
reforma y modernización
administrativa que va a permitir tener
un programa que ayude a identificar el
gasto corriente en cada una de las
dependencias, para saber con mucha

claridad en qué se gastan los recursos
de los duranguenses.

"Estamos hablando en que se va a
traducir esto a la mejor prestación de
servicios públicos, en mejor
alumbrado público, en mejor servicio
de limpieza y en mejor incremento de
la prestación del servicio de agua
potable, de eso se trata este programa
anual de trabajo y que contiene
también muchos elementos que van a
permitir a las dependencias actuar de
mejor manera", comentó.

Por último, dijo que de entrada,
todas las dependencias van a tener un
nuevo modelo para racionalizar el
gasto, "hoy por hoy, ya no va a haber
un solo espacio para que se despegue
ni un solo peso en el municipio, porque

además los vamos a medir en un
sistema de gestión de calidad que nos
va a decir si vamos bien o vamos mal,
ya ahorita no hay espacio para la
improvisación, lo dijimos hace unos
días”.

“Este es un gobierno de acción, sin
improvisación y que va a gastar o va a
ejercer el recurso de manera eficiente
a regular en más de 160 programas y
proyectos, con más de mil
cuatrocientos indicadores de gestión
que van a estar midiendo y les van a
permitir a ustedes y a todos los
ciudadanos saber cómo va cada una de
las defensas y cada una de las
dependencias de acuerdo a la
magnitud y al impacto que tienen con
la ciudadanía", finalizó.

3 mmdp para el Programa
Anual de Trabajo 2024
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El regidor y presidente de la

Comisión de Actividades Económicas,
Humberto Santana Guerrero, informó
que los espacios para comerciantes en
la Feria Navideña bajaron de costo,
desde los dos mil pesos, mil quinientos
y mil pesos por las tres semanas que
dure la feria, abriendo también el

abanico rojo para esta actividad.
"Seguimos platicando con los

comerciantes, ellos también están
platicando con el gobierno del estado
para ver si pueden dar un mejor
precio, gobierno bajó sus costos de mil,
mil quinientos y  dos mil por las tres
semanas, entonces vamos bien, es una
buena negociación, gobierno está
teniendo esa flexibilidad de poder
negociar con los muchachos y ojalá los

muchachos también  aprovechen la
oportunidad que se les está dando a
los comerciantes para poder tener una
feria  navideña muy bonita y
concurrida", dijo.

Informó que en las instalaciones de
la feria seguirán siendo los mismos
espacios como el abanico amarillo y
también el abanico rojo, este último
abierto recientemente para que
bajaran los costos.

Bajan los precios para
comerciantes en la
Feria Navideña 
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Por Gonzalo Martínez 
La diputada priista Rosa María Triana

Martínez, considera que, “es necesario
redoblar esfuerzos para lograr que
Durango se consolide como una
sociedad incluyente, por ello, debemos
sensibilizarnos y visibilizar las
condiciones de vida y los retos que
enfrentan las personas con
discapacidad”, 

La también presidenta de la
Comisión de Atención a Personas con
Discapacidad y Adultos Mayores,
precisó que la atención a este sector de
la sociedad debe convertirse en un
área de oportunidad que traiga
consigo el fortalecimiento del lado
humano y permita visualizar el
compromiso de todos los niveles de
gobierno.

Dio a conocer que en el estado de

Durango existen 101 mil 953 personas
que presentan alguna discapacidad de
acuerdo a la Censo de Población y
Vivienda 2020 realizado por el
Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (INEGI), de los cuales 52.89
por ciento son mujeres y 47.11 por
ciento, son hombres.

“No podemos, ni debemos ignorar
las dificultades que impactan en la
persona con discapacidad puesto que
su interacción se ve limitada por la
forma en que se organiza la sociedad
y el mundo, lo cual impide que logre
desarrollarse plenamente”, resaltó la
legisladora del Grupo Parlamentario
del PRI.

Señaló así mismo que se debe
impulsar su justicia social y en equidad
de oportunidades, reconociendo los
derechos de todas las personas con
capacidades diferentes y que deben ser

partícipes del cambio social.
Agregó, que lo anterior, permitirá

otorgarles igualdad de oportunidades
en educación, empleo, cultura,
recreación y deporte, para garantizar
que tengan pleno respeto en el
ejercicio de sus derechos y equidad en
el acceso a los servicios y a los
satisfactores necesarios para mejorar
su calidad de vida.

De esta manera, convocó a todos los
integrantes de la legislatura a
implementar herramientas para
apoyar el desarrollo y el bienestar de
las personas con discapacidad, ya que
el estado, por ley, debe promover,
proteger y asegurar el pleno ejercicio
de sus derechos humanos y libertades
fundamentales; asegurando su plena
inclusión a la sociedad en un marco de
respeto, igualdad y equiparación de
oportunidades.

Durango se debe consolidar
como una sociedad incluyente 



Por Martha Casas
Durango, Dgo.
El Sindicato de Personal Académico

de la UJED (SPAUJED) ya presentó el
emplazamiento a huelga, pidiendo un
aumento salarial de 20 por ciento,
señaló el líder sindical Érick
Hernández Cosaín quien destacó que
se ha perdido tanto poder adquisitivo,
que el cuatro por ciento que ofrece
Hacienda para las universidades no es
suficiente.

Señaló que después de tener el sentir
de los trabajadores de ese sindicato y
de evaluar las condiciones a nivel
nacional y local, se llegó a la solicitud
de un 20 por ciento de incremento al
salario para los trabajadores
académicos universitarios para el
2024.

Esto no es una ocurrencia y es un
parteaguas para negociar un
incremento más justo y no el cuatro
por ciento que se ofreció a nivel federal
para las universidades, ese porcentaje
no es ni siquiera para equilibrar la
pérdida del poder adquisitivo que se
ha tenido en los últimos tiempos para
los trabajadores.

Agregó que la inflación se ubica por
arriba del siete por ciento en los tres
últimos años y un aumento salarial
abajo del cuatro por ciento, el salario
de los trabajadores se ha quedado
rezagado. Sin embargo, dijo que va a
ser difícil que les otorguen el aumento
que estarán solicitando, pero buscarán
el mayor porcentaje.

Indicó que el emplazamiento lo
empezaron el pasado 13 de diciembre

ante el Tribunal Laboral y en las
semanas venideras se estará tratando
de llegar a los acuerdos para que para
el 15 de febrero del año que entra se
pueda conjurar o estrellar la huelga,
dependiendo de los avances y
resultados de las negociaciones.

También expuso que se tiene un
buen avance en algunos temas como
las jubilaciones donde prácticamente
van al día, pero sí hay todavía algunos
nombramientos pendientes y
situaciones que revisar del contrato
colectivo de trabajo.
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Listo emplazamiento a huelga, SPAUJED
pedirá 20 % de aumento salarial
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El presidente municipal Toño Ochoa,

invita a las familias duranguenses a
ser parte de las actividades que habrán
de realizar el municipio en conjunto
con gobierno del estado, sobre todo al
desfile navideño este viernes a partir
de las 19:00 horas y la Feria Navideña
en las instalaciones de la Fenadu.

"Invitarlos a todas las festividades, a
todas las acciones y actividades que
tiene el gobierno municipal, el
gobierno estatal en conjunto; los
invitamos primeramente este viernes

a partir de las siete al gran desfile
navideño, va a estar muy bonito, la
verdad nos estamos preparando el
gobierno municipal para entregarles
alegría y felicidad a las y los
duranguenses", dijo.

Reiteró también la invitación para
que este sábado 16, visiten la Feria
Navideña a partir de las 19:00 horas en
las instalaciones de la Fenadu,
actividad que impulsa el gobernador
Esteban Villegas en conjunto con el
municipio y que tiene como objetivo la
convivencia en familia a través de las
tradiciones decembrinas.

"Es la época más hermosa del año,
por supuesto de solidaridad, de paz de
amor y les deseo todo lo mejor a las
familias de Durango, que haya salud
sobre todo, lo más importante; paz y
que siga esta gran familia de Durango
en nuestra casa, trabajando en metas
que tenemos muy claras para el
próximo año, tenemos toda la
convicción que el 2023 fue un buen
año, el 2024 será mejor, mucho mejor
porque estamos cada vez más unidos",
expresó el presidente a manera de
mensaje navideño para los
duranguenses.

Toño Ochoa invita a disfrutar
de las actividades navideñas
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DURANGO, DGO.
A través del programa de Aulas

Digitales Interactivas y el
acercamiento con organismos de talla
internacional, el Gobierno de Esteban
está combatiendo el rezago educativo
en las zonas indígenas del estado,
coincidieron docentes.

Lo anterior, en el marco de una firma
de convenio de colaboración: ‘Justicia
Social: elemento clave para la
transformación digital en la educación
en México, entre la Secretaría de
Educación del Estado de Durango
(SEED), la Organización de Estados
Iberoamericanos (OEI) y la Agencia
Española de Cooperación Internacional
para el Desarrollo (AECID).

En este sentido, el jefe de sector en
Llano Grande, Jaime Cano Salazar
expresó que, a pesar de las dificultades
de trabajar en el medio rural, este tipo
de acciones beneficia a los estudiantes
y a los maestros.

“Implementar esto (convenio de
colaboración), les sirve mucho a los
docentes, a los niños, pero, yo creo que
poco a poco vamos a ir trabajándole
con el fin de obtener buenos
resultados, eso es lo que se busca; la
excelencia educativa en este nuevo
gobierno”, puntualizó.

Por otro lado, Elpidio Reyes Flores,
Jefe de Sector Mezquital reconoció que,
junto al programa de aulas virtuales,
la firma del convenio permitirá a los

jóvenes acceder a nuevas formas de
comunicación.

“Estamos en un rezago, pero,
esperemos que con esta estrategia del
Gobernador, de las aulas digitales,
podamos eliminar el rezago educativo
que tenemos en estas zonas indígenas.

Asimismo, el docente de Súchil,
Manuel Solís Ramírez, celebró que la el
Gobierno de Esteban, a través de la
SEED, lleve a cabo este tipo de
convenios, en beneficio de la
educación en la zona indígena.

“Es un programa que, por su nombre
lo dice; Justicia Social a las
comunidades indígenas, a nuestra
niñez”, agregó

Aulas digitales eliminarán
rezago educativo en
zonas indígenas
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DURANGO, DGO.

Este viernes se llevará a cabo el tan
esperado desfile “Navidad por el
Mundo” para la gran familia
duranguense y turistas, por lo que
Toño Ochoa invita a todos y todas a
disfrutar de este evento lleno de
colores, luces y alegría. 

La cita es a las 19:30 horas de este
viernes 15 de diciembre sobre avenida
20 de Noviembre y hasta el bulevar
Dolores del Río, en donde se prevé que
los carros lleguen a la Catedral Basílica
Menor alrededor de las 20:15 horas,
precisó.

“Es una época hermosa que
queremos vivir a lo grande en nuestra
casa, Durango, con nuestra familia”,

expresó al señalar que se esperan cerca
de 40 carros alegóricos elaborados por
las dependencias municipales. 

Será Navidad por el Mundo porque
cada carro estará decorado conforme
a lo más representativo de los países
en Navidad; estarán presentes México,
Sudáfrica, Inglaterra, España,
Finlandia, Brasil, Rusia, Francia, China,
Estados Unidos y más.

Alegría, emoción y unión familiar
en desfile Navidad por el Mundo
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DURANGO, DGO.

La Junta Directiva de la Universidad
Juárez, en su última sesión de 2023
celebrada en el Instituto de Bellas
Artes, aprobó importantes acuerdos
relacionados con la oferta educativa de
licenciatura y programas de posgrado,
así como su reglamentación.

En sesión ordinaria, los integrantes
de la Junta Directiva encabezada por el
rector Rubén Solís Ríos, en su calidad
de presidente y por el secretario Julio
Gerardo Lozoya Vélez, analizaron en
primer punto del orden del día el
cambio de nombre del plan de estudios
de la Ingeniería en Ciencias Forestales
por el de Licenciatura en Ingeniería
Forestal, toda vez que es
recomendación del registro de
Profesiones de la Secretaría de
Educación Pública.  

En el segundo punto del orden del
día se aprobó el cambio de nombre de
la Licenciatura en Ciencias Políticas por
Licenciatura en Ciencias Políticas y
Administración Pública, basado en

fundamentos metodológicos,
académicos y profesionales.

La Dirección Institucional de
Posgrado e Investigación presentó
enseguida los planes de estudio de las
Maestrías en Enseñanza de la Lengua
Inglesa y en Investigación Educativa,
ambos aprobados por el pleno.
También se aprobaron las
especialidades en Anestesiología,
Cirugía General, Ginecología y
Obstetricia, Imagenología Diagnóstica
y Terapéutica, Medicina Familiar,
Medicina Interna, Pediatría, Medicina
de Urgencias y en Traumatología y
Ortopedia, presentadas por la Facultad
de Ciencias de la Salud, campus Gómez
Palacio.

Además, se dio luz verde a las
especialidades en Neonatología y en
Medicina del enfermo en estado
crítico, presentadas por la Facultad de
Medicina y Nutrición, así como el
Doctorado en Investigación Educativa,
ofrecido en conjunto por las Facultades
de Economía, Contaduría y
Administración; Psicología y Terapia de
la Comunicación Humana y la Escuela

de Lenguas.
Se aprobó también la Maestría en

Psicología, con opciones terminales en
Psicoterapia e Intervención Educativa,
de la Facultad de Psicología y Terapia
de la Comunicación Humana.

En el ámbito de la normatividad
institucional se aprobaron
reglamentos de posgrado de la
Facultad de Ciencias Químicas de
Gómez Palacio; de Investigación, de los
Institutos de Ciencias Sociales, de
Silvicultura e Industria de la Madera y
el de la Facultad de Ciencias de la
Salud, así como el Reglamento de
Posgrado de la FADERyCIPOL. También
los reglamentos de Conformación y
Funcionamiento del Consejo
Ciudadano de Radio Universidad y
TVUJED, los criterios para garantizar la
interdependencia editorial, las reglas
para garantizar la expresión de
diversidades ideológicas, étnicas y
culturales, y los criterios de
participación ciudadana, requiriéndose
su validación para continuar los
trámites establecidos por la Ley
Federal de Telecomunicaciones.

Cierra sus trabajos del año la
Junta Directiva de la UJED
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DURANGO, DGO.
Atención psicológica, asesoría

jurídica y talleres para impulsar el
empoderamiento integral de las
duranguenses, fueron parte de las
acciones en las que se incluyó a más de
cinco mil mujeres en el año, para
combatir la violencia de género. 

Así lo precisó Toño Ochoa, quien ha
incentivado la inclusión, equidad de
género, masculinidades positivas,
lenguaje incluyente, roles de género,
cultura de la legalidad, derechos
humanos e información respecto a
tipos de violencia para evitarla. 

A través del instituto Municipal de la
Mujer (IMM), se visitaron escuelas
desde nivel básico hasta superior, así
como las comunidades rurales y
urbanas; además, se integraron a 150
duranguenses al programa
Imparables, Mujeres que Transforman
y se contabilizaron más de 430
atendidas en las áreas de Psicología y
Jurídico. 

Ha sido un trabajo integral con
impacto en diversas áreas, como en
infraestructura mediante el programa
Moviéndonos Seguras para que 12
escuelas mejoraran su entorno y
abatan el acoso callejero, añadió la
directora del IMM, Mina Argumedo.

Se gradúan 150 mujeres del programa
“Imparables, Mujeres que Transforman”
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DURANGO, DGO.
El Colegio de Ciencias y

Humanidades de la Universidad Juárez
del Estado de Durango (CCH-UJED)
llevó a cabo su tradicional convivio
navideño, donde se dio cita todo el
personal de la unidad académica, con
el objetivo de agradecerles el arduo
trabajo y esfuerzo de todo el equipo a
lo largo del 2023, un año desafiante en
muchos sentidos, y motivarlos a
continuar con ese compromiso en el
próximo 2024.

Julio Gerardo Lozoya Vélez,
secretario general de la UJED, en
representación del rector Rubén Solís
Ríos expresó su satisfacción por
compartir este momento con el

personal académico, administrativo y
trabajadores en general. Destacó
logros significativos, como la
aprobación del Nuevo Modelo
Educativo ante la Junta Directiva y la
exitosa auditoría sin observaciones
por parte de la Auditoría Superior de
la Federación. Lozoya agradeció
especialmente a la maestra Sara
Gamero López, directora del plantel, y
alentó a seguir trabajando en este
camino positivo. “Sigan trabajando por
este buen camino, son una parte muy
importante de la Universidad, son una
institución de educación media
superior muy importante no sólo para
los universitarios, sino para la
sociedad duranguense, por ello les

quiero desear lo mejor hoy y siempre
y que sea un 2024 lleno de muchos
éxitos para todos”, pronunció.

Sara Beatriz Gamero López, directora
del CCH, agradeció la asistencia y el
apoyo incondicional del personal.
Comentó sobre el nuevo proyecto que
encabeza y expresó su deseo de que los
sueños y metas de cada individuo se
hagan realidad. Destacó la importancia
del trabajo en equipo y animó a seguir
formando generaciones de jóvenes
destacados. “Nos espera un gran
2024”, sentenció.

El convivio navideño fortaleció el
sentido de comunidad en el CCH-UJED
y cerró el año con un ambiente festivo
y de agradecimiento.

CCH realizó convivio
navideño con todo su
personal
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

El Sistema Descentralizado de Agua
Potable y Alcantarillado (Sideapa)
informa a los habitantes de las
colonias Rosales, 15 de Diciembre,
fraccionamiento Morelos y La
Esperanza que, derivado de los
trabajos de mantenimiento y
reparación en el Pozo 34 A, el servicio
se verá sensiblemente afectado de
manera temporal. 

Los trabajos se ejecutan por
indicaciones de la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale, en un
afán de fortalecer los equipos

profundos de suministro y con ello
evitar colapsar en la próxima
temporada de verano, que es cuando
crece la demanda de agua en toda la
zona urbana

El titular del organismo
descentralizado, Francisco Escalera
Tostado, detalló que las labores están
programadas para iniciar este jueves
14 a partir de las 7:00 horas y se espera
que concluyan el sábado 16 de
diciembre por la mañana. 

Durante este periodo, se podrá
presentar una reducción por baja
presión en el suministro del vital
líquido en las zonas habitacional antes
mencionadas.

Escalera Tostado solicitó la
comprensión de la ciudadanía frente a
estos trabajos necesarios para
garantizar el correcto funcionamiento
en la red de agua, al tiempo que llamó
a los residentes de dichas colonias a
tomar medidas de previsión en cuanto
al almacenamiento de agua para
cubrir sus necesidades básicas durante
el período de reparación.

Bajo ese contexto, reiteró el
compromiso de Sideapa para brindar
un servicio eficiente y agradece la
colaboración de la comunidad
gomezpalatina su comprensión
mientras se realizan estas mejoras,
que son para su beneficio.

Suministro de agua estará limitado en
algunas colonias de Gómez Palacio
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El Instituto Municipal para el

Desarrollo Humano y Valores, a través
de la dirección del Arte y la Cultura
presentan en el marco de las
festividades navideñas, un concierto
romántico-navideño Rondalla de ex
alumnos de la FECA, interpretando
temas navideños.

El evento tendrá lugar en la plaza de
Armas a las 18:00 horas este sábado 16
de diciembre, como parte de la
programación artística y cultural que
tanto el gobierno municipal como el
gobierno del estado, han preparado
para las familias duranguenses y
personas que nos visitan de otros
lugares.

Para esta ocasión los ex alumnos de
la FCA Interpretarán temas clásico
navideños y villancicos que van desde
"Noche de Paz", "Los peces en el rio"
hasta la tradicionalmente conocida
como "Feliz Navidad" del gran José
Feliciano y que revive siempre en esta

época de diciembre.
La Rondalla de ex alumnos de la

Facultad de Economía, Contaduría y
Administración (FECA), perteneciente
a la Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED) se compone por 17
integrantes bajo la dirección de Rubén

Aviña Moreno, se formó en el año de
1976, cuentan con tres grabaciones
discográficas, se han presentado en el
Estado de Durango y sus municipios al
igual que en distintos escenarios de la
república mexicana como Zacatecas,
Aguascalientes y Guadalajara.

Concierto navideño con la Rondalla
de ex alumnos de la FECA
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Será este próximo martes 19 de

diciembre a las 19:00 horas que se
presente en la Cineteca de Durango el
documental “Octopus Maya”, de la
directora Eugenia Montalván Colón, el
cual muestra todos los aspectos que
giran en torno a la captura del pulpo
en el estado de Yucatán.

El documental muestra los dos años
de trabajo de la directora duranguense
que recorrió durante las temporadas
2016 y 2017 las costas yucatecas para
plasmar todo lo que acontece ante una
de las actividades más importantes de
Yucatán.

El audiovisual se filmó en distintas
locaciones en el cual se podrán
observar entrevistas, pláticas, trabajo
con la gente y desde el mar, donde
también expondrán lo riesgoso que es
este trabajo.

“Octopus maya”, es el cuarto
documental de Eugenia Montalván,
quién ya ha realizado uno sobre la
producción artesanal del mezcal en
Durango, otro sobre el escritor José
Revueltas y uno más sobre Mami Blue,
activista de los derechos de la
diversidad sexual en Yucatán.

Se estrena en Durango “Octopus
maya”, de Eugenia Montalván
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Por Gonzalo Martínez 
Este jueves, l presidente de México,

Andrés Manuel López Obrador, dijo
que enviará una iniciativa de ley antes
de dejar la presidencia en 2024 para
prohibir los cigarrillos electrónicos,
conocidos como “vapeadores”.

El mandatario, recordó que estos
dispositivos dañan la salud de quienes
los consumen, por lo que criticó al
ministro de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN), Javier
Laynez Potisek, quien otorgó un
amparo a una empresa en contra del

decreto que buscaba prohibir la
comercialización de cigarrillos
electrónicos.

“Está demostrado técnica y
científicamente que dañan a los
jóvenes, les destruyen los pulmones,
todas las vías respiratorias. ¿Cómo me
voy a quedar así nada más porque
Laynez decidió?”, sentenció el
presidente.

Asimismo, el presidente aseguró que
los partidarios de que se continúen
comercializando “están buscando el
lucro”, después de que Laynez
argumentó para cancelar el decreto

que la suspensión de la venta de
cigarrillos electrónicos “afecta a la
relación comercial y mercantil”.

“¿Y la salud dónde queda?”, añadió
el mandatario.

Por último, el presidente López
Obrador indicó en el Salón Tesorería
que “hay que ver qué hicieron, por qué
exoneraron a esta empresa”.

Este jueves, la Organización Mundial
de la Salud (OMS) instó a los Gobiernos
a tratar los cigarrillos electrónicos de
forma similar al tabaco y prohibir
todas sus variedades.

Con información de Político Mx

AMLO enviará iniciativa de ley
para prohibir los vapeadores 
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Por Gonzalo Martínez 
Una recompensa de hasta 400 mil

dólares ofrece el gobierno de Israel a
gazatíes a cambio de información
sobre el paradero de Yahya Sinwar,
líder de Hamás en la Franja de Gaza y
considerado el autor intelectual del
brutal ataque del grupo en suelo
israelí que desató la actual guerra.

En las ciudades de Gaza y Jan Yunis
el Ejército israelí ha lanzado por aire
octavillas en las que ofrece
recompensas económicas por
información sobre Sinwar y otros
comandantes de Hamás, según ha

podido confirmar EFE con residentes
de ambos lugares.

Fotos de las octavillas, firmadas en
árabe por las Fuerzas de Defensa de
Israel, se han hecho virales en las redes
sociales y en ellas figuran las imágenes
de los comandantes buscados, junto
con los montos ofrecidos por cada uno.

Por información sobre el paradero
del hermano del líder de Hamás,
Mohamed Sinwar, que comanda la
brigada sur de las Brigadas al Qasam,
brazo militar del grupo, ofrecen 300
mil dólares.

Por el comandante del batallón de
Jan Yunis, Rafaa Salameh, se ofrecen

200 mil dólares. Esa ciudad del sur
concentra ahora los más duros
combates entre los milicianos de
Hamás y las tropas israelíes, que
sospecha que Yahya Sinwar se esconde
en sus túneles.

Por el jefe de las Brigadas al Qasam,
Mohamed Deif, se ofrecen 100 mil
dólares, según el panfleto lanzado
sobre Gaza.

Las octavillas incluyen un número de
teléfono y un contacto en la aplicación
de mensajería Telegram en ese
mensaje del Ejército, que promete
confidencialidad.

Con información de EFE

Israel ofrece 400 mil dólares
por información sobre
paradero del líder de Hamás
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